「ひとごと」から「わがこと」へ!」 八権ふおーらか

御荘文化センターで町内外から約400名が参加して「愛南町人権ふぉーらむ」が開催されました。当日は、コーディネーターに森口健司さんを迎え、パネリ ストとして、東京都八王子市立山田小学校教諭の坂本千代さん、愛媛県久万高原町立久万小学校教諭の大野由利さん、本町城辺小学校教諭の増田元徳さん が問題提起を行いました。また全体討議では、参加者から次々と差別に対する素直な思いや自らの体験が語られました。今号では、3名のパネリストの 方の発表を掲載します。

増田元徳さん

行っている3つの活動 未来塾の子どもたちが

るという取り組みです。 達をカードに書いて、お昼の放送で紹介す うことを全校に提案して、頑張っている友 係をよくするために「あったか言葉」を使 いう取り組み。2つ目は塾生が「人権委員を紹介します。1つは、「地元を探る」と 朝放送で流す取り組み。 3つ目は、人間関 会」の中心となって人権ソングを作り、毎 未来塾の子どもたちがやっている活動

ることです。地域を知るということは、そ を探る」という活動は、自分達の地域を知 こに生きる人々を知るということです。 「行事」や「文化」を通して、そこに生き 1つ目の「自分たちの住んでいる地元

> 動をやっています。 いうことです。そのためにこういう活 りと見つめる、あるいは見つめ直すと と、自分自身を客観的に冷静にしっか とです。そして、自分を知るというこ 父母や親の生い立ちや生き様を知るこ 願い、しんどさや喜びなどです。 てきた人達、生きている人達の思いや 地域を知るということは、自分の祖

動の原動力の中心になっています。 たり、未来塾の子ども達がこういう運 をカードに書いてお昼の放送で紹介し すことや、3つ目の「あったか言葉」 2つ目の人権ソングを作って毎朝流

大事にすることの意味 人とのつながりや出会いを大事にす 出会いとつながり

かかえる思いや悩み、願い、そういう と、そのことによってはじめて、人の の出会いやつながりを大事にするこ る。どんなに強がっていても、 と関わらずには生きていけない。人と おう」という気持ちが、友だちの歌を で指導者は子ども達に言ってきていま

んや」「つながるんや」と解放未来塾

それでも負けたらいけん、 わらんとかがっかりすることもある。 ジを絶えず伝え、裏切られたとか、伝 ろう」「つながろう」というメッセー ながりあうために、積極的に「つなが ながっていかなければいけない。 つ 外も関係ない、全ての子ども達がつ もを育てていくためには、部落も部落 ことができるようになる。 ものを自分の身近なこととして捉える いろんな偏見や差別に立ち向かっ 逃げないで挑みかかっていく子ど

ろうや、という子ども達の必死の呼び がり合わないといけないんだ、つなが とか、そういうことではなくて、つな さつを交わして爽やかな気持ちになる 良い気分になるとか、見せかけのあい とにつながっているのです。 ドに書いて、お昼の放送で紹介するこ ただ、人の良いところをほめあって

作って流すとか、あったか言葉をカー

積極的に「つながろう」「分かり合





大野由利さん

一変した我が家

一変した我が家

一変した我が家は一変しました。

「生きている私を見むしてから、我が家は一変しました。

で、親の気持ちを推し量ることはできせんでした。

「生きている私を見むしてから、我が家は一変しました。

「・・・」心の中でいつもそう叫んでいました。

でした。 車にはねられた血だらけの弟を救急車に積んだのは、当時12歳の私でした。その日、なぜ子どもの私がそうしにた。その日、なぜ子どもの私がそうしになければならなかったのか、そして、はければならなが、当時12歳の私でした。 単にはねられた血だらけの弟を救急車にはねられた血だらけの弟を救急車にはねられた血だらけの弟を救急

ちをまぎらわせるため、父はお酒に逃兄が死んでから、やり場のない気持

いときの父は優しく働き者でしたが、いときの父は優しく働き者でしたが、いときの父は優しく働き者でしたが、いときの父はないよう、私はいい子でいかけを与えないよう、私はいだときのことを複通し後悔し始めるのです。その姿をの通し後悔し始めるのです。その姿をのがないようになりました。飲んでいなげるようになりました。飲んでいなげるようになりました。飲んでいなげるようになりました。飲んでいな

中が平穏であることの方が私には大切 だったのです。いつか必ず大会補助の いました。みんなの話題が東京のこと 母には行きたくないと言い、友だちに になるとつらくはありましたが、家の は体調不良で行けないことにしてもら は病気になるという決断をしました。 因が私の東京行きだと悟ったとき、私 ラーではなく補欠。日本武道館へ行く も強豪と言われる学校でした。全国大 には自費です。 会の出場権を得たとき、私はレギユ り、全国大会出場が当たり前の県内で 年生の夏でした。私は剣道を習ってお お金のことを実感したのは小学校6 両親のもめごとの原

標にもなりました。と、それが私の剣道を続ける上での目と、それが私の剣道を続ける上での目ある「選手」として全国大会へ行くこ

子どもの頃幸せなふりをして生きた

・ 私は子どものころ、自分の苦しさを 問囲の人に話すことは絶対にありませ ができない、要えることができない状 ださらないと思っていました。そうす ることがみじめに思える日もありまし たが、自分のことをよく知る人たちだ からこそ言えなかったのです。自分 にうそをつくことの苦しさは、十分わ にうそをい、変えることができない、 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない、変えることができない状 かっている方もたくさんおられると思 ができない。

いる人、クラスの友達、近所に住んでに多くいるのです。今、隣にすわって今を懸命に生きている子ども達が本当私と同じように自分を隠しながら、

がからに難しいからです。 持ちでどう生きてきたかを完全に理解 持ちでどう生きてきたかを完全に理解 のはほんの一部で、その人がどんな気 のはほん、本当は苦しい思いをしてい

考えています。
考えています。
そ、人とのつながりを大事にしたいと
す。人の間で生きていく人間だからこ
す。人の間で生きていく人間だからこ
言えませんが、その気持ちを理解し、
言えませんが、その気持ちを理解し、
だからこそ、「うん、うん、その気

れが私自身の価値だと思っています。た。そのうえでどう生きるか・・・それを受け入れて生きることの意味を、干代ちゃんから・・・同和教育から・・・そこで出会ったたくさんのら・・・そこで出会ったたくさんのおいぶん時間がかかりました。そしてれない」ということに気付くのにずれない」ということに気付くのにずれない」ということに気付くのにずれが私自身の価値だと思っています。

か会坂

坂本千代さん

か学校2年生の時に我が家に遊びに来た同級生が、「本当は干代さんとこれで?」と、私は思いました。友だちもで?」と、私は思いました。友だちもで?」と、私は思いました。友だちもで?」と、私は思いました。友だちもないう感じでした。それを聞いていたで?」と、私は思いました。友だちもないう感じでした。それを聞いていたがあれたんで」と言ったのでいるができたが、「本当は干代さんとこれが多校2年生の時に我が家に遊びにかからんけど言われたんとこれがある。

ました。
ました。
はあさんにもずっとよくしていただき
頻繁に行き来しました。もちろん、お
頻繁に行き来しました。もちろん、お
た生方のお力によって友達と私はもっ
た生方のお力によっな学校だったので、
先生方のお力によっな学校だったので、
な真の先生方がまとまって同和教
る、全員の先生方がまとまって同和教

れた環境の中で、私もあの先生だちみ 味が進めてくださいました。そんな恵ま がみ象とした学習会は、中学校の先生方 ような気負いもありました。中学生をおりな気負いもありました。中学生をいし、と思えるような社会だったし、同知地区出身だからごそ頑張るぞというい」と思えるような社会だったし、同知時は「頑張った分だけ未来は明る当時は「頑張った分だけ未来は明る

念願かなって仏す、くらませていったのでした。といな教員になりたいという思いをふたいな教員になりたいという思いをふ

では、1990年から、 変媛県の小学校の教員生活はとても充 でいかない悩みを聞いてもらいました。 といかない悩みを聞いてもらいました。多くの失敗を通して、先輩の先生 した。由利ちゃんにはその都度、うま た。多くの失敗を通して、先輩の先生 に、多くの失敗を通して、先輩の先生 がました。少しは自信もつき、私は同 葉していました。失敗はいっぱいしま た。多くの失敗を通して、先輩の先生 がました。少しは自信もつき、私は同 変媛県の小学校の教員になりました。 愛媛県の小学校の教員になりました。 である。 でもなる。 でする。 でする。 でする。 でもなる。 でする。 でもなる。 でもな。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなな。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。 でもなる。

行きました。 できました。 「父から逃げる」ことが目 学のでした。「父から逃げる」ことが目 学のでした。「父から逃げる」ことが目 やらうろうろすることに困り果てていた もをうろうろすることに困りました。 現れた父が愛媛に戻ってきて、私の周辺 その前の年に10年ほど東京で働いて 観月で私は愛媛の教員を退職しました。 現月で私は愛媛の教員を退職しました。 現りきました。

践は全くありませんでした。無いばから生 はで気は感じましたが、同和教育の実 は東京の学校は愛媛と違うことが多 業東京の学校は愛媛と違うことが多 業 再会の場となった

由別らやしこはな!!! お別らやしこはな!!! はで、その場の空気が冷たくなるようけで、その場の空気が冷たくなるようりか、同和教育という名前を聞いただい りか、同和教育という名前を聞いただ

森口先生は、仏りとしばでの一般で大会を再会の場所としてきました。熊本大会で一緒に行った分科会の会場で、森口先生が発言されていました。曲利ちゃんは、「あの森口先生と出会って欲しいんよ」と熱く私に語が、翌年の全同教奈良大会で一緒に行った分科会の会場で、森口先生が発言されていました。熊本大会で一緒に行った分科会の会場で、森口先生は、仏りとしば

会体を見ずる。 な口先生は、私のこれまでの話を 親に行きました。それが2か月後に実 がさいました。それが2か月後に実 がださいました。それが2か月後に実 でださいました。それが2か月後に実 が業を見においでや」と温かく言って が業を見においでや」と温かく言って が業を見においでや」と温かく言って がました。それが2か月後に実

り無らずやっていけばいい」というよい も、みんな本気でした。「これまでの 学習の積み重ねがあるから、あそこまで相手を信頼して本音をぶつけ合える されるだけでした。私にはあんなことは無理だとも思いました。しかし、授 どはあんなことは無理だとも思いました。しかし、授 学習の積み重ねがあるように、東京に は東京での実践の仕方があると思うから、あそこま で相手を信頼して本音をぶつけ合える と、ただ圧倒 されるだけでした。私にはあんなこと は無理だとも思いました。「これまでの 学習のもとに森口先生は「雨の日には雨 の日の過ごし方があるように、東京に なれるだけでした。私にはあんなこと と、ただ圧倒 と、ただ圧倒 と、ただ圧倒 と、ただ圧倒

るよう 出会へいでできないました。いただ うなことを話してくださいました。

これまでの感謝の気持ちを表したい と、学校を休んで東京からやってきま た。今日は、愛南町の熱心な皆さんに 同教大会で愛南町の方とお会いする度 に、温かい言葉もかけていただきま_ ここにはブレない実践があります。 ここ愛南町にも、イキイキと同和教育 す。感謝の気持ちでいっぱいです。 に取り組む方がたくさんおられます。 て固いつながり」があったおかげで ました。 取り戻すことができるようになってき ながる中で、少しずつ前向きな自分を **た私が、そんな元気で熱い方たちとつ** た。 東京に行って最初はうつむいてい 中でもとてもイキイキしておられまし まで私が出会った方たちは、お忙しい 出会いとつながりへの感謝 人権・同和教育の学びの中で、これ 「素敵な出会い」や「温かく

分です。ありがとうございましたを通して、逆に私が力をいただいた気ととでしたが、勇気を出して話すことす。自分のことを話すのは勇気がいるす。自分のことを話すのは勇気がいるだき、来てよかったなあと思っていま